
Союзы и союзные слова в сложноподчинённом предложении 

Подчинительные союзы (если, чтобы, что, как, словно, точно, так как, хотя и др.) не являются членами 

придаточного предложения. Их функция - быть средством связи между частями сложноподчинённого 

предложения. 

Например: Но грустно думать,  напрасно была нам молодость дана... (А. Пушкин) 

Союзные слова (что, кто, какой, чей, который, когда, откуда и др.) - это относительные местоимения и 

наречия, то есть самостоятельные части речи, использующиеся в функции подчинительных союзов. В 

отличие от союзов они не только связывают придаточную часть с главной, но и являются членами 

придаточного предложения. 

Например: Татьяна видит с трепетаньем,  мыслью, замечаньем бывал Онегин поражён... (А. 

Пушкин) 

При определении роли союзного слова вопрос ставится уже в самом придаточном предложении 

непосредственно от того слова (или словосочетания), к которому относится союзное слово.  

Например: 

[Вот дом], (в котором (= в доме) мы жили раньше) - союзное слово (местоимение) в роли обстоятельства 

места: жили (где?) в котором. 

[Вот дом], (который (= дом (вин. п.)) построили в прошлом году) - союзное слово в роли прямого 

дополнения: построили (кого?/что?) который в придаточном определительном. 

[Вот дом], (который (= дом) был построен в XIX веке) - союзное слово в роли подлежащего: был 

построен (кто?/что?) который. 



 

 

Примеры употребления союзных слов.  

 [Я видел], (КТО пришёл первым). [Я знаю], (ЧТО ты ел на завтрак). [Хотелось бы понять], (ЧЕЙ это дом). 

 [Укажи в документе], (СКОЛЬКО тебе лет). [На карте показано], (КАК добраться до метро). 

 [Я помню], (ГДЕ ты живёшь). 



Образец рассуждения 

1. [Я знаю], (что ты будешь делать завтра). ➡ ЧТО - союзное слово: выделяется голосом, нельзя изъять, 

можно подставить частицу "ЖЕ", обозначает некий предмет (например, "уборка"), следовательно, 

является членом предложения (дополнение). 

[Я знаю], (что завтрашний день будет насыщенным).➡ ЧТО - это подчинительный союз: не выделяется 

голосом, МОЖНО изъять, нельзя подставить "ЖЕ", не заменяет некий предмет, следовательно, не член 

предложения. 

2. КОГДА является союзом если, может быть заменён близкими по значению союзами: пока, покуда, в то 

время как, если. В этих предложениях можно переставить главную и придаточную части: 

 Когда (в то время как) я была маленькой, наша семья жила в Минске.  

Наша семья жила в Минске, когда я была маленькой.  

Сравните: 

[Он пытался рассчитать], (когда должна вернуться группа). Нельзя поменять местами главную и придаточную 

части, нельзя заменить близкими по значению союзами: пока, покуда, в то время как, если. Значит в этом 

предложении КОГДА союзное слово (обстоятельство).  


